
226175 - الأفضل أن يقتصر الشخص على ركعتين ينوي بهما راتبة الفجر وتحية المسجد

السؤال

حول الفتوى رقم : )223721( ، ذكرتم أنه يتعدد الأجر بتعدد النية في العمل الواحد ، فهل من يدخل المسجد
ويصلي ركعتين ينويهما سنة التحية وسنة الفجر يساوي في الأجر من يصلي ركعتي سنة التحية وركعتي سنة

الفجر كل على حدة ؟

ملخص الإجابة

والحاصل :
أن كثرة العمل أفضل وأكثر أجراً من جهة الأصل ، لكن إذا كان في المسألة نص أو سنة

ثابتة ، فالاقتصار على الوارد أفضل وأكثر أجراً بهذا الاعتبار .
وعليه : فيقتصر الداخل للمسجد بعد أذان الفجر على ركعتين فقط ، ينوي بهما سنة الفجر

وتحية المسجد .
قال الزركشي رحمه الله :

لِكَ ، سَ كَذَ ا لَيْ مَّ لُ مِ قَّ ، كَانَ أَفْضَ شَ رَ وَ ثُ ا كَ لَّمَ لُ كُ مَ &amp;quot; الْعَ

بِك رِ نَصَ دْ لَى قَ ك عَ رُ ا : ) أَجْ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ ائِشَ يثِ عَ دِ ي حَ فِ وَ
لِمٌ . سْ اهُ مُ وَ ( رَ

رٍ : وَ ي صُ يرِ فِ ثِ لَى الْكَ لِيلُ عَ لُ الْقَ مَ لُ الْعَ ضُ فْ دْ يَ قَ وَ
امِ . مَ لْإِتْ نْ ا لُ مِ رُ أَفْضَ صْ منها : الْقَ

هُ دَ حْ ا وَ لِهَ عْ نْ فِ لُ مِ ةِ أَفْضَ اعَ مَ ي الْجَ ةً فِ رَّ ةُ مَ لَا ومنها : الصَّ
ةً . رَّ ينَ مَ رِ شْ عِ ا وَ سً مْ خَ

ا . مَ يلِهِ وِ نْ تَطْ لُ مِ رِ أَفْضَ جْ يْ الْفَ تَ عَ كْ يفُ رَ فِ ومنها : تَخْ
ةِ اءَ رَ نْ قِ لُ مِ ةِ ( أَفْضَ لَا ي الصَّ ةٍ فِ يرَ ةٍ ) قَصِ ورَ ةُ سُ اءَ رَ ومنها : قِ

لَّى لِهِ صَ عْ نْ فِ ودُ مِ هُ عْ الَتْ ؛ لأَنَّهُ الْمَ إِنْ طَ ةٍ ، وَ ورَ ضِ سُ بَعْ
. ;amp;quot& ا الِبً لَّمَ غَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ

. amp;quot; (2/413-416)& المنثور في القواعد الفقهية ;amp;quot& انتهى بتصرف واختصار من
والله أعلم .
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الإجابة المفصلة

أولاً :
الأصل أنه كلما كان العمل أكثر وأشق ، كان الأجر أعظم ، والثواب أكثر .

لَّمَ : ) سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لُهُ صَ وْ قال النووي رحمه الله : ” قَ
ي رٌ فِ اهِ ا ظَ ذَ كِ ( ، هَ تِ قَ الَ نَفَ بِكِ أَوْ قَ رِ نَصَ دْ لَى قَ ا عَ نَّهَ لَكِ وَ

بِ ةِ النَّصَ رَ ثْ رُ بِكَ ثُ كْ ةِ : يَ ادَ بَ ي الْعِ لَ فِ ضْ الْفَ ابَ وَ وَ أَنَّ الثَّ
عُ ” انتهى رْ هُ الشَّ مُّ ذُ ي لَا يَ بُ الَّذِ ادُ : النَّصَ رَ الْمُ ةِ ، وَ قَ النَّفَ وَ

.

رَ ثَ ا كَانَ أَكْ ة : مَ رَ شْ ة عَ عَ اسِ ةُ التَّ دَ اعِ وقال السيوطي رحمه الله : ” الْقَ
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لُهُ صَ وْ لُهُ قَ لًا ؛ أَصْ رَ فَضْ ثَ لًا كَانَ أَكْ عْ فِ

اهُ وَ بِكِ ( رَ رِ نَصَ دْ لَى قَ كِ عَ رُ ةَ رضي الله عنها : ) أَجْ ائِشَ لَّمَ لِعَ سَ وَ
. لِمٌ سْ مُ

ةِ ادَ يَ لِهِ ; لِزِ صْ نْ وَ لَ مِ رِ أَفْضَ تْ لُ الْوِ نْ ثَمَّ كَانَ فَصْ مِ وَ
مِ . لَا السَّ يرِ ، وَ بِ كْ التَّ ةِ ، وَ النِّيَّ

ائِم ، ةِ الْقَ لَا نْ صَ فِ مِ لَى النِّصْ ا : عَ دً اعِ لِ قَ ةُ النَّفْ لَا صَ وَ
دِ . اعِ نْ الْقَ فِ مِ لَى النِّصْ ا عَ عً جِ طَ ضْ مُ وَ

انِ ” انتهى من ” رَ نْ الْقِ لُ مِ نِ ]الحج والعمرة[ : أَفْضَ يْ كَ ادُ النُّسُ رَ إِفْ وَ
الأشباه والنظائر ” )ص/143( .

ثانياً :
التطوع بعد أذان الفجر وقبل صلاة الفريضة ، جائز على الراجح من أقوال أهل العلم

رحمهم الله ، لكنه غير مشروع ، وقد سبق في جواب السؤال رقم : )136695(
ذكر خلاف أهل العلم في المسألة وبيان الراجح فيها .

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :
نَّةَ ينَ السُّ لِمِ سْ نَّ لِلْمُ ا سَ رِ إنَّمَ جْ لُوعِ الْفَ دَ طُ ا بَعْ مَ ” فَ

لَمْ نَّ ، وَ سَ لِكَ لَمْ يُ ى ذَ وَ ا سِ مَ رُ ، وَ جْ ا الْفَ هَ ضُ رْ فَ ةَ وَ اتِبَ الرَّ
يثِ دِ ي الْحَ ا فِ مَ نَّةً كَ ذْ سُ خِ تَّ ا لَمْ يَ نْهُ إذَ ا عَ يًّ نْهِ نْ مَ كُ يَ

ةٌ لَا نِ صَ انَيْ لِّ أَذَ نَ كُ ةٌ بَيْ لَا نِ صَ انَيْ لِّ أَذَ نَ كُ : ) بَيْ يحِ حِ الصَّ
ا هَ ذَ خِ تَّ ةَ أَنْ يَ يَ اهِ رَ ، كَ اءَ نْ شَ ةِ لِمَ الِثَ ي الثَّ الَ فِ مَّ قَ ثُ

نَّةً (. النَّاسُ سُ
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انَ ا كَ مَ نِ كَ انَيْ لِّ أَذَ نَ كُ ةِ بَيْ لَا ةُ الصَّ يهِ إبَاحَ ا فِ ذَ هَ فَ

النَّبِيُّ رِبِ ، وَ غْ انَيْ الْمَ نَ أَذَ نِ بَيْ يْ تَ عَ كْ لُّونَ رَ صَ ابَةُ يُ حَ الصَّ
لِكَ ، لَى ذَ مْ عَ هُ رُّ قِ يُ مْ وَ اهُ رَ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

نَ لِكَ بَيْ اءِ كَذَ شَ الْعِ رِ وَ صْ انَيْ الْعَ نَ أَذَ ةُ بَيْ لَا لِكَ الصَّ كَذَ فَ
. رِ هْ الظُّ رِ وَ جْ انَيْ الْفَ أَذَ

ا مَ بٍ ، وَ يْ نَّةٌ بِلَا رَ انِ سُ تَ عَ كْ رِ الرَّ جْ انَيْ الْفَ نَ أَذَ نْ بَيْ لَكِ
رُ مَ ؤْ يُ هِ وَ لَيْ مُ عَ اوِ دَ لَا يُ نَّةً ، فَ ذُ سُ خَ تَّ لَا يُ لُ وَ عَ فْ ا يُ اهَ وَ سِ

ينَ ” انتهى من ” مجموع الفتاوى” )23/204(. لِمِ سْ يعُ الْمُ مِ بِهِ جَ
وقد سئل الشيخ ابن باز رحمه الله :

ما حكم من دخل المسجد بعد طلوع الفجر ، هل يصلي سنة تحية المسجد أو يكتفي في سنة
الفجر ؟

فأجاب : “الأفضل يكتفي بسنة الفجر ، وتكون مقام التحية ، كما أن الفريضة تقوم مقام
التحية؛ لو جاء وقد أقيمت الصلاة : صلى معهم ، وصارت الفريضة قائمة مقام تحية

المسجد ، فالمشروع أنه لا يجلس إلا بعد صلاة ، فإذا صلى سنة الفجر كفت ، وإن جاء
وهي تقام الصلاة : كفته الفريضة عن تحية المسجد ، فإن صلاهما ، صلى تحية ، ثم سنة

الفجر ، فلا حرج ، ولكن تركها أولى ، الأولى والأفضل أنه يصلي سنة الفجر الراتبة
ويكتفي بها عن صلاة التحية ؛ لأن الرسول صلى الله عليه وسلم : كان يصلي بعد الفجر
ركعتين فقط ، ما كان يزيد عن ركعتين بعد طلوع الفجر ، وهي سنة الفجر ، فالأفضل ألا

نزيد على الركعتين ، فإذا صليناهما بقصد سنة الفجر : كفت عن تحية المسجد ، لكن لو
صلى الراتبة في بيته ، صلى سنة الفجر مثلا في بيته ، ثم جاء إلى المسجد قبل أن تقام

الصلاة : فإنه يصلي تحية المسجد حينئذ قبل أن يجلس ” .
انتهى من ” فتاوى نور على الدرب ” )10/345(.
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